



GENTE NUEVA

BERJA 16 JUNIO 1918.

AÑO I. - - - - - NUM. 7

GENTE NUEVA

¡PARRALEROS!!

Probad el producto MAKERSS, eficaz preservativo del oidium, black-rot y antracnosis.

¡Mucho más económico que el AZUFRE!

Para precios y condiciones, consultar con el Depositario en esta

Antonio Sánchez Contreras

Juan Cruz Gómez

QUINCALLA Y COLONIALES

Gran surtido en abanicos
japoneses para la próxima
temporada

Calle de La Unión

Novedades en Tejidos

Niño Hermanos

Calle del Agua, 14.

VENTAS AL CONTADO

SULFATIZADOR LIQUIDO "CASAMAJÓ"

Único insecticida aceptado oficialmente para combatir las enfermedades de la Vid

El insecticida y famoso anticriptogámico «Sulfatizador Líquido Casamajó» es el más económico y eficaz remedio que se conoce.

Con solo dos o tres aplicaciones de este caldo, se obtiene doble resultado que con seis u ocho tratamientos de sulfato de cobre con cal, y tres o cuatro con azufre, para el mildiu y oidium.

Único que ha obtenido laudatorios informes del Consejo Superior de Fomento de Madrid; del Excmo. Consejo Provincial de Fomento, de Barcelona; Escuela Superior de Agricultura, Liga Agraria Nacional, Centro Vitícola Catalán, etc etc. Medalla de Oro concedida de Agricultores de España.

Para informes y pedidos, al Representante y depositario en esta

Pedro Salmerón Hurtado

CALLE DE FAURA

GENTE NUEVA

Redacción y Admón.
P. de la Libertad

SEMANARIO INDEPENDIENTE
ORGANO DE LA JUVENTUD

Precio, al mes
0'75 cénta.

Para GENTE NUEVA y los pesimistas

Vosotros, jóvenes entusiastas, que á diario recorréis las calles de esta ciudad en busca de noticias que llevar á nuestro simpático semanario, habreis podido observar el ambiente de pesimismo que alrededor de él se vienen formando. Y digo que lo habreis observado, porque no es posible que a vuestra perspicacia haya podido escaparse asunto que tan de cerca os interesa; pero si así fuera, quiero enteraros de algo que para vosotros no debe pasar inadvertido.

Bien sabéis que mis ocupaciones profesionales no me dejan tiempo para estar muy en contacto con la gente de la calle, más á pesar de ello, y en uno de esos pocos instantes que de expansión tengo, he podido escuchar conversaciones íntimamente relacionadas con la vida del periódico. En una de ellas se decía que estabais perdiendo muchas suscripciones por ciertas campañas en él emprendidas. ¿Y yo me preguntaba?: pero señor, ¿qué campañas son estas que tanto efecto han producido? Y por más que me esforzaba, no podía hallarlas; es decir, que después de varias interrogaciones á mi mismo dirigidas, llegué á la conclusión peregrina á que nadie ha llegado, de encontrar un efecto sin causas.

En otra, hubo alguien que, tal vez creyendo que yo pertenecía á esa Redacción, se dirigió á mí diciéndome «que era necesario orientar el periódico en otro sentido», á lo que contesté: que yo era uno de los de la calle lo mismo que él y que por tanto nada, absolutamente nada, tenía que ver con la marcha emprendida, y que si colaboraba en él era por devoción y por ser partidario entusiasta de todo cuanto tiende á la cultura popular.

Con esto no quiero decir que se conspire contra la vida del periódico ni mucho menos; (guárdenme Dios de juzgar en forma tal á público tan sensato y culto); lo que quiero advertiros (y perdonad mi indiscreción si como tal la juzgais) es que marcheis con mucho tacto para no herir susceptibilidades, haciendo que el semanario sea de to-

dos y para todos.

Y a los pesimistas que, tal vez con su sano criterio y bien intencionado pensar, ven que el camino empezado no conduce al bien deseado, yo les ruego que marquen otra orientación nueva si es que la actual puede acarrear la muerte de este órgano renovador. Porque, á no dudarlo, tanto la Redacción como los que en él colaboramos, estamos en un craso error y no es justo, no debe permitirse que el error subsista.

Yo tengo dos campañas iniciadas: la de la Biblioteca y la de la instrucción y alimentación de esos pobres y desgraciados niños que gimen famélicos y enfermizos por las calles de esta culta ciudad; pero si alguien me demuestra, que la razón no me asiste, dispuesto quedo á retractarme; y si por el contrario, mi idea os es simpática, yo os ruego que me ayudeis para verla pronto convertida en realidad, pues bien sabéis que la conclusión de una obra está en razón directa con el número de brazos que en ella se emplea.

En mi modo de ver las cosas, creo hay empezadas labores altruistas y dignas de aplausos por todos conceptos, y sólo veo en sus iniciadores y en quienes las patrocinan un acendrado amor, un cariño delirante hácia todo aquello que directa ó indirectamente pueda ser útil á este rincón de la noble tierra andaluza. Pero si á vosotros os parece lo contrario, enmendad los yerros cometidos, que con la misma sana intención que laboran en pró de los intereses del Distrito, han de atender—si es que existe—la razón de su sin razón; y como lo esencial es que todos y cada uno le prestemos la ayuda que en su principio le prometimos, aunamos nuestras fuerzas, en la seguridad de que sólo así nos elevaremos al lugar que nos corresponde.

FAUSTO MARTÍNEZ

GENTE NUEVA es el órgano de las juventudes de estos pueblos.

Con profundo dolor GENTE NUEVA se asocia al sentimiento de su vecina ciudad Dallas por la muerte de su preclaro hijo, el culto abogado y eminente poeta D. Ramón Giménez Lamar.

Con todas veras llora a su ilustre colaborador y envía su pésame sentidísimo a la viuda e hijas del finado.

REUNION IMPORTANTE

La uva de la provincia

A invitación del diputado á Cortes por Almería Sr. Giménez Ramirez, se reunieron en el Circulo Mercantil de la referida población en la tarde del pasado día nueve, gran número de cosecheros, exportadores y comisionistas de uvas, con el fin de procurar soluciones al interesantísimo problema que tanto afecta á la economía de la provincia. Entre los oradores figuró nuestro paisano D. Manuel Villalobos. Las conclusiones fueron:

—Nombrar una comisión que se traslade á Madrid para gestionar la obtención de tonelaje y fletes económicos, así como el aumento de importación de los países consumidores.

—Invitar á todas las asociaciones y entidades para que se pongan de acuerdo en la constitución, sobre la base de una de las existentes, de un organismo que represente los intereses de la exportación a fin de organizar su embarque, etc. etc.

—Encargar á la Comisión que en representación de los uveros vaya á Madrid que gestione del gobierno la constitución de la Junta distribuidora del tonelaje, solicitando del Ministro de Fomento por las Cámaras Agrícolas de Berja y Almería, para en momento oportuno funcione de acuerdo con la entidad general que se constituya.

Esperamos que nuestra Cámara Agrícola que ha sido objeto de atención por los Asambleístas de la pro-

vincia no desmaye en alentar á los uveros del distrito, emprendiendo por su parte una activísima campaña segura de que «Gente Nueva» secundará toda iniciativa bienhechora.

Lo que yo haría por Berja

III

No variaría yo el sistema de administración de las aguas que tenemos aquí pues el sistema de «turno y tanda», rigurosamente seguido y escrupulosamente ejecutado por los administradores solo aplausos merece. Es quizá lo único serio que tenemos en materia de aguas. Y aunque hay algunos pequeños abusos que corregir, como el de que algunos o algunos rieguen fuera de tanda algún pequeño predio inmediato a las acequias matrices, el perjuicio es tan pequeño que no vale la pena de ocuparse de ello. Si embargo, deben corregirse, y aun con mano dura, no por el daño material, sino por las proyecciones justas a que dan lugar esos abusos y por los mayores que pueden servir de base si quedan impunes.

Mas si la administración de las aguas solo aplausos merece, no podemos decir otro tanto de su aprovechamiento. Es lo más desastroso que darse puede. Nuestros manantiales, constantes con una constancia que nunca agradeceremos bastante al Dispensador de tan grande bien, dan agua suficiente para regar toda la vega y no verse en la triste necesidad de dejar la tercera parte de ella sin riego de verano. Los datos por mi recojidos así lo confirman. Hay manantiales que en los parajes inmediatos al nacimiento riegan a razón de 10 a 12 fanegas al día y en los más apartados solo alcanzan a regar 3 ó 4. Se pierde, pues, en el trayecto el agua suficiente para regar 8 fanegas de tierra diarias. En otros se pierde el riego de 4 fanegas al día, y en alguno solo se pierde el riego de 3 fanegas. Sacando un promedio de pérdida diaria de 10 fanegas para todos los manantiales, se pierde en cada tanda de sesenta días el riego de 600 fanegas. ¿No es esto un crimen de lesa humanidad? ¿No es esto una infamia, una ignominia que nacida de nuestra incuria sirve de castigo a nuestro abandono?

Algo se empezado a hacer para remediar tamaña enormidad; algunos trozos de acequias se han construido, y esas pequeñas obras vienen a confirmar con sus resultados nuestras apreciaciones. No ha mucho me decía un señor que al llegar a su finca la tanda después de construido un trozo de acequia (que aún no estaba terminado) ya el agua no cabía y bordeaba en los canales a los que antes faltaban tres traveses de dedo para llenarse. La labor emprendida es plausible, pero para continuarla, no se cuenta con otros ingresos que los que proporciona el nuevo sistema de pago de las terceras partes; por este medio tardaríamos muchos años en recoger el agua que se nos pierde. ¿Y son las circunstancias tales que nos permitan esperar esa serie de

años? Si ellas nos obligan a cambiar el cultivo actual por otro más exigente en riegos ¿qué haremos? Todos los labradores de Berja saben que antes de emprender el cultivo de las parras, el agua disponible era insuficiente para la vega, ¿sería suficiente hoy si tuviéramos que volver a los cultivos antiguos? Ciertamente que no. Urge, pues, aprovechar bien las aguas que Dios nos ha dado y que hoy en gran parte se pierden.

Si alguien me dijera que eso es imposible porque mal pueden proporcionar recursos extraordinarios los labradores que carecen hasta de lo indispensable para la vida, yo le remitiría a la Ley de 7 de Julio de 1911 y en sus artículos desde el 4º. al 11 encontraría los medios para realizar ese imposible. Ahora bien, para pedir el cumplimiento de una ley es preciso estar capacitado para ello, y no lo está quien no cumple la ley que más inmediatamente le rige. Ni los regantes ni el Sindicato de Berja están capacitados para ampararse de los preceptos de una ley porque no cumplen la suya de Reglamento. Este prescribe que el Sindicato se renueve por mitades cada dos años. ¿Y desde cuando no se han hecho aquí elecciones de Sindicatos? Lo que hay son elecciones de Sindicatos, y con interinidades no se puede hacer nada definitivo. Es preciso que nos dispongamos con toda diligencia a hacer unas elecciones de Sindicatos, pero unas elecciones verdaderas, unas elecciones serias, por papeles y con la urna y no como solemos hacer cualquier elección que no sea de Concejales o Diputados. Porque eso de que se levante un señor y lance unos cuantos nombres respetables y nosotros, que no contamos entre nuestros defectos el de ser descorteses y agresivos, digamos «amen», por respeto a aquellos nombres... me parece un «pucherazo», muy correcto, muy fino, pero «pucherazo», al fin. La elección debe ser verdad y, resucitando nuestro antiguo sistema electoral, con mandato imperativo, esto es, exigiendo a los elegidos el cumplimiento de un programa, que por ahora, en mi pobre entender, debe limitarse a la «reforma del Reglamento», vigente que es antiquísimo y para hoy defectuoso y recabar del Gobierno el «estudio inmediato y la pronta ejecución de las obras necesarias para el mejor aprovechamiento de nuestras aguas de riego»

De ambas partes de este programa hay algo hecho. Yo se que hace tiempo se dió encargo de estudiar la reforma del Reglamento del Sindicato; la reforma se estudió pero el estudio permanece inédito. Si fuésemos tan... decididos que nos dispusiéramos a corregir nuestros yerros, no faltaría un ratón que desenterrara ese estudio y lo sacara a la colada. También se ha dado un paso hacia la segunda parte del programa.

Tras larga incubación hace meses que salió una solicitud demandando el estudio y ejecución de las obras necesarias a nuestros riegos, pero esa solicitud estará durmiendo el sueño de lo que «no urge porque no aprietan»

Un Sindicato activo y gozando de la confianza de los agricultores, y unos agricultores disciplinados y dispuestos

a secundar a sus Sindicatos, podrían muy bien realizar la labor que urgentemente demandan nuestras necesidades.

Respeto demasiado a las personas y á la libertad de los demás para hacer indicaciones sobre si se debe reeligir al Sindicato actual ó elegir otro nuevo. Allá cada cual haga lo que a bien tenga. Yo me limito a exponer las reflexiones que a una me han sugerido la encuesta de «Gente Nueva» y mi entrañable cariño a esta tierra.

El DOCTOR PEDRO RECIO

CARTA ABIERTA

Al culto profesor don Fausto Martínez.

Estimado compañero: Aunque ya conocía sus plausibles iniciativas, por habérmelas V. mismo manifestado particularmente, era de mi deber contestarle por lo que a mi humilde persona atañe, de modo público, como público ha sido el requerimiento.

Debo decirle ante todo, que en ninguna parte, de seguro, como en esta escuela de mi cargo se sienten con esa intensidad las deficiencias que V. denuncia, porque aquí concurre bastante más de un centenar de niños, la mayor parte de los cuales viven en la mayor indigencia y abandono.

Mas, no basta a remediar tanto mal la voluntad más decidida cuando falta el concurso de personas y entidades que a la obra común de cultura y educación debieran concurrir, y por eso, este pobre Maestro, que aunque falto de aptitudes, se siente rico de voluntad y amor a la niñez desvalida, no ha pedido hasta hoy acometer esa tan laudable empresa que V. con tan buen acuerdo expone.

Hoy, ya es otra cosa: corren vientos de fronda para las clases desheredadas de esta noble ciudad de Berja, y las fecundas iniciativas de nuestro celoso y digno Párroco hallan eco en los corazones hidalgos y generosos de los que pueden y deben.

Desde hace dos meses se vienen repartiendo en esta escuela algunos pedazos de pan a los niños que lo necesitan, debido a los donativos de algunas señoras y caballeros, cuyos nombres omito, porque ellos así lo expresaron y desearon, siendo la mano de nuestro vigilante Pastor el conducto por donde vienen estas dádivas de la caridad cristiana.

Ya en los centros catequísticos se reparten también algunas prendas de vestir a los pobrecitos catecúmenos, y he aquí donde el querido compañero y todos los Maestros y personas de buena voluntad y suficiencia pueden desarrollar sus sentimientos altruistas y humanita-

rios. Ya tenemos un tercer centro para niños, inaugurado el domingo 26 de Mayo en la escuela de mi cargo, donde se enseña a los pequeños, además del Catecismo, los principales rudimentos de cultura y se procura inculcarles los principios de una sólida educación cristiana.

Cuente, pues, el celoso compañero con mi modesto concurso para

empresas como la que apunta en su bien escrito artículo «La obra de todos» y que el *Divino Amante* de los niños se digne bendecir esfuerzos tan laudables y dignos de perpétuas alabanzas.

HAFABEL AMADO ZURITA
Maestro Nacional

Berja 28 5 1918.

Encuestas de GENTE NUEVA

¿Qué haría V. en beneficio de Berja ó los pueblos de su distrito?

Hoy es el Notario de esta don Miguel Torres Murillo quien contesta á nuestra pregunta.

No tratamos de presentar su personalidad hartamente conocida por sus méritos y por su laboriosidad prestigiosa. Su contestación encierra todo el sentimiento de su alma dolorida, al ver á Berja, su segunda Patria Chica, como dice, huérfana de amparo y caridad para sus necesitados.

Dice el Sr. Torres Murillo:

Ni mis años, ni mis ocupaciones, ni mis conocimientos literarios, me consenten dar una respuesta tan cumplida como se merece nuestro *Semanario GENTE NUEVA*. Mas considero, aparte de la descortesía que significaría dar la callada por respuesta á la amable invitación que se me ha hecho, que todos debemos contribuir con nuestro óbolo á obra tan benéfica para este amado suelo, mi segunda Patria Chica.

Lo primero que, dolorosamente, conmueve nuestro espíritu, llevando á él una oleada de pena y amargura, es ver el contraste tan duro entre la mucha riqueza de esta tierra y el conjunto de manos que se acercan, lastimosas, implorando una limosna.

No lejos de aquí—tan solo unos, no muchos kilómetros—, en una población menos rica y populosa que la nuestra, ha habido un alma grande, espléndida, buena, generosa, un alma que vibraba armoniosísima, al más débil llamamiento de la caridad. Este ser que no necesitaba de otras ayudas para hacer el bien, porque la fortuna le había sonreído, quiso dejar recuerdos imperecederos de su memoria, construyendo, á sus expensas, el mejor templo de la caridad: Una casa-sanatorio de enfermos, pobladas de monjas que, con su voz blanda, su mirar dulce, sus manos de cera, prestan al enfermo sus cuida-

dos, al triste sus consuelos, á los hambrientos de espíritu la vitalidad de la caridad cristiana. Nosotros hemos visto esa Casa, hemos conversado con las albas Madres, hemos recorrido el suntuoso edificio, hemos visitado su artística Capilla, hemos visto, en fin, la organización tan perfecta porque se rigen, é inmente hemos sentido palpar dos ideas opuestas; una de reposo amplia, deslumbradora, de admiración hacia el varón justo, autor de tanta bondad; la otra de desconsuelo, de pena inmensa, al considerar que si no hacemos es porque no queremos. Somos más ricos, más poderosos: ¿por qué, entonces, no brota aquí como nació allí, otro Templo Refugio, asilo de enfermos, de desamparados de la fortuna, consuelo de tristes, albergue de afligidos, que fuese orgullo de esta noble tierra y estímulo para las demás? ¿Quiere decir esto que en Berja falte la Caridad? No. ¿Qué falta pues? Unión, unión que es el segundo punto de mi tema.

No me detendré á considerar las ventajas de la Unión, puesto que ya han sido tratadas en este periódico, y, aún no habiéndolo sido, sabidas están por todos y no hay para qué repetir tópicos vulgares. Trataré únicamente, en líneas generales, de la necesidad de la Unión para con la Caridad.

En Berja ¿por qué no decirlos? somos egoístas, somos como la hormiga, laborando y más laborando, sí, pero para nosotros, para nuestras comodidades, para satisfacer nuestras ambiciones.

Todos hemos visto y sentido, en los días calurosos del estío, á la ingénuo cigarra, que brinda con su canto por la naturaleza y nos adormece con su monotonía. Este simpático animalillo, canta, en una borrachera de luz y alegría, la hermosura de todo lo creado; es frívola, despreocupada; consiente que la hormiga libe su miel riquísi-

ma, su único sustento; ella, no por eso deja de cantar. Sigue dando, generosa, su arrullo y su vida, y canta, canta siempre y muere cantando.

He aquí los símbolos extremos de la laboriosidad y del desprendimiento. Tomando la parte buena de la una y la no menos generosa de la otra y *uniendo* todos nuestros esfuerzos, conseguiríamos crear esa obra imperecedera, que, por la *unión* con las *virtudes*, daría los frutos espléndidos de dar de comer al que lo ha de menester, pan espiritual al que no lo tiene, albergue al infortunado y Cultura á tanto desgraciado, que no tiene ni una débil noción de ella.

Mas para dar esa Cultura, precisa que seamos cultos. Es indispensable fomentar la afición al estudio; es necesario que se desentumezcan los cerebros; que despierten las inteligencias dormidas, y todos, unidos, emprender esa labor de sacar del olvido en que yace nuestra Ciudad.

No quiero extenderme más en esta materia. Plumas más autorizadas que la mía, han emprendido una simpática campaña pro-Cultura en este Semanario, y decir más sobre este asunto, resultaría ocioso, por ya dicho.

Caridad, Unión, Cultura: He aquí la síntesis de lo que yo haría por Berja.

M. TORRES

PRIMAVERA

(SONETO)

Pletórica de luz y de colores
renació la florida primavera;
en la bella estación. Natura entera
se ha vestido de pájaros y flores.

Todo parece respira, amores,
el valle, el monte, el cerro, la pradera,
desde la más astuta, brava fiera
a los pardos humildes ruiseñores.

Al soplo fecundante de su aliento
se derritió la nieve de las cumbres
y desbordóse en limpidos raudales.

Hay mil nidos meciéndose en el viento,
presta el sol la tibieza de sus lumbres
y triscan de placer los recentales.

MANUEL PEREZ CARRASCOSA
Puente-Genil.

¿Necesitais sellos de Cauchú?

No dudeis, que los más baratos
y mejores los vende

Antonio Sánchez Contreras

Consultar precios y os convenceréis

ESCÉPTICA

Como homenaje al poeta malogrado, honramos esta página con la siguiente composición del llorado vate.

*Corazón, ¿qué eres ya? corcel rendido
sobre la ardiente arena del desierto,
en proceloso mar, naufrago yerto
sobre la estéril roca del olvido.*

*¿Qué importa que aún responda tu latido
al impulso vital con golpe cierto,
si para padecer estás hoy muerto,
muerto para gozar, ¡pobre! "vencido"?*

*Ya no alientas mi fe; ya indiferente,
contemplas, sin afán, la noble palma
con que orla el vencedor su activa frente.*

*¡Númen que mis canciones inspiraste,
égida de mi amor, "alma" del alma,
en plena juventud me abandonaste!*

RAMON JIMENEZ LAMAR

In Memoriam

¡Jiménez Lamar ha muerto!...

Todavía bajo la honda impresión, bajo la pena profundísima que llevara a nuestras almas la triste verdad, agobiados por inmensa pesadumbre, los ojos humedecidos por lágrimas sinceras que del corazón brotan, trazamos estas líneas, justo tributo, merecido homenaje al amigo cariñoso é íntimo, aunque pobre, ofrenda al culto literato, al inspirado vate.

Nuestra mente es hoy un hervidero de ideas confusas y tristísimas... Heridos en mitad del alma por el cruel zarpazo, con el helor aún, en nuestros trémulos labios, del ósculo fraternal estampados en su frente, fría y sudorosa amplia frente de ingenio soñador, no acierta nuestra pluma á exteriorizar tan íntimo sentir...

Fué Jiménez Lamar para nosotros el paciente y bondadoso maestro que, con sus sanas advertencias, alentó este mismo afán que nos

arrastra por los floridos senderos de la poesía. El rico venero de su musa sentimental bañó nuestro espíritu meciéndolo en las claras aguas del sonoro torroteo de su inspiración...

Y en la plenitud de su vida, llena su ardorosamente de quiméricos sueños, y frescos aún los últimos versos que su péñola dejó en alba cuartilla, bate la intrusa sus fatídicas alas, avizora la silenciosa alcoba del tierno poeta, llega a su lecho cautelosa, clávale las garras cruelmente, y, fría, despiadada, le arranca la vida, apagando los latidos de aquel corazón magnánimo...

Lloremos, sí, la irreparable pérdida... Eternamente vivirá en nuestras almas el triste recuerdo; pero en medio del piélago inmenso de amargura en que hoy bogamos, entre las negras sombras que oscurecen el camino, flota un auxilio, brilla la luz de su espíritu, que jamás dejará de acaraciarnos dulcemente en nuestras tristes evocaciones, ¡que desde allá, desde otros mundos, desde las

puras regiones inmortales, vé nuestra pena, vé nuestras lágrimas, que ha de enjugar cariñoso con el paño de sus besos aiados, á través de los espacios infinitos!

Luis López

Gabriel Baena Alférez

Dalias—Junio—10

MI OFRENDA

Era plena mi devoción. No conocía al poeta; pero sí lo bastante de su obra para llorarle. Un espíritu grande, un cerebro todo luz se ha ido. Un generoso corazón prendado de vuelos altos, ya está quieto. En estas horas, los que anhelamos soñar como él soñara, solamente pedimos que algún iniciado en el arte, dedique su desvelo a la obra fecunda, para que la belleza, dispersa, perdure como el espíritu del maestro.

MANUEL SALMERÓN

CARTA ABIERTA

Sr. Director de GENTE NUEVA.

Muy señor mío: en el periódico de su digna dirección correspondiente al 9 del actual, y tratando de la denuncia de una balsa, foco de infección que existe muy próxima á mi domicilio, se dice, que el señor Alcalde y yo, Subdelegado de Medicina tenemos la palabra.

Por mi parte, gustoso contesto á dicho requerimiento para manifestar que pueden ver en los Libros de Actas de Juntas de Sanidad celebradas en nuestro Ayuntamiento los muchos acuerdos que se tomaron sobre esta y otras balsas que existen en semejantes condiciones y que ha tiempo se ordenó la desaparición de dichos focos infecciosos.

No es culpa mía, si por quien corresponde, se desatendieron los acuerdos tomados por la Junta Municipal de Sanidad en pró de la Salud Pública.

De V. affmo S. S.

q. e. s. m.

SALVADOR SERRA

En la muerte del poeta

D. RAMÓN GIMÉNEZ LAMAR

Murió el poeta, en la azulada esfera
el sol apareció,
¿Por qué era tan triste la mañana
si todo sonreía?
El lamento constante de una esposa
la calle entristecía...
Y en el cielo entre nublados celajes
la luz se sonreía.
Un fúnebre cortejo silencioso
a la gente atraía,
Y un pájaro cantor en un alero
miraba y sonreía.
El cadáver bajaron a la fosa...
el pecho se oprimía.
Y el cielo con ricos esplendores
gozoso sonreía.
Murió el poeta, en la azulada esfera
el sol se oscurecía,
¿Por qué tanta tristeza aquella tarde
si todo sonreía?

M. CHAVARINO

Dañas

Optimismo

Digan lo que quieran los devotos del pesimismo, los incrédulos sistemáticos de nuestra regeneración, esos, que, desde la tribuna, el libro y el periódico, tienen embargado nuestro ánimo con su diaria cantinela de que es imposible la salvación de España y que para demostrárnoslo, argumentan que está débil, anémica, falta de vitalidad y energía; digan lo que quieran, repi-

to, España, camina por la florida senda de su prosperidad. Nuestra renovación es un hecho indudable; negarlo, sería tanto como negar la existencia del mundo, nuestra propia existencia...

¿Quién sería capaz de negar, sin ofensa á la verdad, que en España se ha operado una gran transformación, una maravillosa metamorfosis? Todo ha cambiado, todo.

¿No marchan ya por nuevos derroteros todos los asuntos de España...? La política, la literatura, la pedagogía, las artes, las ciencias todas, ¿no caminan hacia su perfeccionamiento, hacia su absoluta moralidad y pureza?

Hay, pues, que enterrar, de una vez para siempre, el viejo y desacreditado tópico, de la debilidad y pobreza de España; porque nuestra Patria ni es pobre, ni débil. España es rica y fuerte; tiene virilidad y energía, y aun corre por sus venas la sangre ardiente y varonil que en sus tiempos pasados; tiempos gloriosos y epopéyicos, tiempos que jamás se borrarán de la historia, que eternamente perdurarán, porque son los más épicos, los más sublimes que ha conocido el mundo.

Mienten, los que dicen que España está sin pulso, agonizante; mienten, si, porque España tiene vida, mucha vida. Los hechos dicen más que las palabras, y los hechos nos demuestran, de una manera palmaria, el eraso error en que están los que lo contrario dicen. Con solo que abramos la historia, veremos cómo en cada página hay un hecho de gran transcendencia, algún acontecimiento importantísimo, y cada pasaje es un canto á la energía y potencialidad de nuestra raza.

Pero, no es necesario volver al pasado, podemos concretar al presente. Los sucesos de estos meses últimos nos prueban que España no está débil ni anémica; cuanto menos muerta. ¡Pues qué! ¿cómo un ser moribundo y falto de espíritu puede estirar sus miembros con el ímpetu y la fuerza que España lo ha hecho? ¿cómo no es necesario tener una fuerza enorme, colosal y poseer un organismo plétórico de sangre, para dar las enormes sacudidas, las terribles convulsiones que ha dado España?

Hay, pues, que rendirse á la evidencia y reconocer que somos vigorosos y que existe en nuestra raza una fuerza innata, poderosa, indestructible.

Seamos optimistas, sí; pero optimistas en el sentido genuino de la palabra, en su más pura acepción, interpretando fiel y racionalmente su significado; pues muchos pensarán que mi optimismo consiste en creer que todo es bueno, sano y pu-

ro; y como tenemos virilidad, podemos cruzarnos tranquilamente de brazos con la satisfacción del que todo lo tiene hecho. no; ese no es mi optimismo, no es através de ese prisma como yo veo ese vocablo; mi optimismo consiste en que tengamos fé y entusiasmo en nuestras propias fuerzas, en nuestras naturales energías, y en que pensemos y sepamos que en nuestro organismo existe una fuerza dinámica colosal; que nuestro ser está dotado de la suficiente capacidad eredora para acometer las más árduas empresas. Ese es, pues, mi optimismo. Ahora bien; ¿que en España hay una parte amorfa, caduca, podrida? no lo dudo, lo reconozco; tan lo reconozco, que este artículo casi no tiene otra finalidad que la de tratar ese asunto. En España, por desgracia para todo existen elementos fanáticos é ignorantes, gentes que son refractarios á toda idea cultural, y constituyen una rémora para el progreso. Esos elementos son los que hay que destruir á toda costa, si se quiere hacer algo grande y hermoso.

Para que España sea la nación próspera, floreciente y rica que todos anhelamos, es necesario hacer una selección, es, una vez hecha, luchar con denuedo, sin descanso, cada cual en su especialidad: los sabios en la terapéutica política, extirpando, con mano implacable, todo lo corrompido, lo putrefacto; los ilustrados en la ingeniería y arquitectura, destruyendo, sin miedo, todo lo viejo, lo corcomido, lo caduco; los doctos en la pedagogía, en la ciencia y el saber, infiltrando en los cerebros oscuros las esplendorosas y refulgentes luces de la cultura. Y, por último, los que conocen y saben manejar los resortes de la diplomacia, atrayendo á los retraídos, á los descontentos, y formando la unión de todos, aunando las voluntades, juntando en apretado haz, todas las energías.

Aquí, en esta provincia, en este distrito, mejor dicho, esa unión se hace más apremiante y necesaria que en parte alguna. Aquí se impone con urgencia esa selección. Se impone, sí; pues, aunque en toda la nación existan los elementos inútiles que anteriormente cito, en todos los pueblos hay también obras y cosas magníficas, iniciativas grandiosas, pensamientos colosales. Pero aquí, ¿qué hay? ¿qué obras de verdadero mérito existen que puedan llamar la atención de nadie? Ninguna, absolutamente ninguna. Vergüenza y sonrojo debe causarnos á los hijos de este distrito, permanecer en el grado de incultura en que estamos, en pleno siglo XX. Triste y doloroso es confesarlo; pe-

ro, no hay más remedio; habla el corazón y al corazón es imposible amordazarlo para que calle, para que deje de expresar lo que siente.

¡Hijos del distrito de Berja!; hay que despertar del letargo en que estamos; hay que sacudir el marasmo que se ha apoderado de nosotros y que nos ofusca los sentidos, nublando nuestros ojos de tal forma, que no vemos la triste realidad de las cosas, el cuadro horroroso y trágico que ante nuestra vista tenemos. Hay que unirse; hay que luchar, y unidos y luchando, difundir la cultura, base fundamental de las naciones, cimiento del edificio de los pueblos. Por eso dedico á GENTE NUEVA este trabajo; á vosotros, que habéis surgido á la luz pública briosos y entusiastas; que habéis venido al mundo de las letras con ánimos de lucha y de pelea; que camináis con la mirada puesta en un bello ideal de resurgimiento y cultura. A vosotros os lo dedico; porque nadie mejor que vosotros podía servir de estímulo y acicate, para levantar el decaído espíritu de nuestro distrito, encauzándolo por la senda del bien y del progreso.

BALDOMERO ALFEREZ SANCHEZ
Dalias Mayo de 1918

Para un hijo del país peregrino

Su carta del país de las Hadas comentando mi artículo «Luchar con lo imposible», ha causado en mi alma una grata é indeleble impresión, y extasiado con el atildado y pulcro estilo de su misiva cautivante, no he tenido tiempo para percatarme en todo su alcance de la cáustica y finísima ironía, al describir con vivísimos tonos encantadores de verdadero paisajista ese ideal país de ensueño y de poesía; y he pensado que sus inimitables líneas la concibió la fantasía entre las frondosidades de la Alhambra Granadina, evocando el poema oriental del inmortal Canivet bajo el verdor esmeralda de aquellos árboles que elevándose con elegancia mayestática parecen besar el Cielo, embolesándose en los musicales trinos de sus canoros ruiseñores, rodeados de los múltiples riachuelos que acarician suavemente sus jardines versallescos y envuelto en un perfumado ambiente de amor y de grandesas; por ello, mi desconocido y amable señor la antítesis de nuestras crónicas. Vuestra merced soñó bellezas y brotaron madrigales yo pensando en la realidad prosáica de mi pueblo, solo pude entonar elegías; así es la vida y pretender cambiar la fatalidad del destino, sería tanto como caer de bruces bajo el

título de mi artículo que V. bondadosamente comenta con gracejo incomparable.

Evoca la máxima Bonaventiana de que en cada ciudad hay dos Ciudades, y al desear visitar la vuestra para regocijo del arte y del buen gusto, no encuentro el torcido camino que a ella me conduzca, pero mi espíritu con su pensilidad características se inquieta, y recordando el nombre de su país, vuela en busca de las hadas que se llamaron Viviana, Aria, Esterella, Morgana, Melusina, Dama Verde y tantas otras para que la quien al aposento dichoso y loco de entusiasmo pasear al vergel de vuestra historia, más al llegar. ¡Oh decepción inmensa!—no fuistes igualmente justos glosando sus bellezas y ocultando sus fealdades.

Existe en vuestro pueblo un caudal enorme de agua suficiente á regar su fértil vega, pintoresca extensión de terreno que no debierais tener en vuestras manos, porque su cultivo es grosero y rutinario y no sacáis el jugo que ella es capaz de rendiros, y aún que digisteis que no se filtra gota, yo la he visto dar constantes queiebros en las acequias con la destreza de un consciente Belmonte, para ocultarse cautelosa en las casas y jardines, pues sin duda á los ojos de sus administradores es preferible conservar... frescas y lozanas las delicadas violetas y la finísima lluvia argentada de los surtidores pahiarcales, que enriquecen las plantas y el fruto del único vivir de vuestra tierra; y cuentan las hadas que no obstante las quejas, dijustos y noches de insomnio que ocasionaron las dichas aguas a las personas encargadas de velar por su reparto equitativo y justiciero, cuanto se hizo fué inútil y... todo está igual, parece que fué ayer.

De sus plazas de abastos (porque hay dos) conviene visitarlas, para que se vea en la precisión de cerrar sus ojos Montañitas polícromas de todas sus verduras aparecen acinadas en pleno suelo, en rivalidad higiénica con otros artículos de alimentación depositados en Bancas desvencijadas que recuerdan el tiempo de Colón y en ese mismo mercado en insolente maridaje se encuentran, á la venta pública todos los trastos viejos que los dueños lanzaron de sus casas, unos, para atender las imperiosas necesidades del vivir, y otros en evitación de contagio que, aquellos muebles llevaran en sí con su cortejo de microbios; y todo esto de realidad ruburosa no llevasteis á vuestras crónicas por

temor al Crispin de la Ciudad que os recriminaria al mostrar las desnudeces.

En cuanto al municipio conservan las hadas los más curiosos datos, y recuerdan entre risas sarcásticas y burlas linsogeras, días no lejanos en que asistiendo á una de sus sesiones, deleitaban su alma las interrupciones oportunas de algún odio de robusto continente que, mal humorado quizá con los forúnculos que á la sazón asediaban su cerviz, dirigiéndose á un compañero de Cavildo que abogaba por el pago inmediato á los empleados de la casa, pronunció las gráficas frases de *ahí le duele, siga S. S. defendiendo ese pleito aunque no cobre nunca*; todo lo cual decia llevando el compás con el pavor que infunde su grave y poderosa mano, levantada en el aire para dar mayor fuerza sin duda á sus intenciones que V. y yo conocemos. Después de las atinadas frases el entusiasmo deducia por momento, el cuerpo del Concejal proyecta una inmensa sombra, el cielo grisáceo amenaza tempestad, la tormenta fija sus iras sobre el edificio de los municipales, el salón penumbra, la luz de Majaroba no funciona (cosa excepcional) y todas estas causas hacen imposible gravar sobre el Acta de la sesión el acuerdo, que en la inmediata se tomaría; desfilan los padres del pueblo satisfechos, los maliciosos comentan en centro recreativo los sucesos ocurridos y... al sábado siguiente no asisten los ediles á sesión, porque tienen certeza de que no es posible complacer al defensor de los humildes. *Yá vé, anónimo peregrino, qué diferencia hay de lo vivo á lo pintado*; quiera Dios que al munícipe interruptor no le suceda lo que al autor del Gran Tacaño en su entrada en Alcalá...

EL CABALLERO DEL BOSQUE

Berja—VI—XIV

En el número próximo continuará este interesantísimo trabajo, y creemos que «Uno del país peregrino» no dejará de contestar.

“Contestando al del país peregrino”

Aunque hábilmente ladeas tu cuerpo para no ser visto, el ornato y estilo de tu carta te denuncian, y esto sirvame de estímulo, yo no sé si con acierto, para dar una nueva plumada en GENTE NUEVA.

Cualquiera que te lea y lo haga de prisa, sin más remedio ha de

GENTE NUEVA

venir á sospechar que á Berja aludes y que de sus desgracias sacas mofa. No. Yo se bien que tu arrebato escrito para nada á nosotros te refieres ni nuestras desventuras te deleitan, pero á fin de que no ignores que mientras ese pueblo de tu historia rie y goza, nuestra Berja gime y sufre, hablemos un momento con franqueza y en reserva.

¿Que en el Ayuntamiento de Berja no se trabaja ni hay sesiones? Eso dicen, pero lo cierto se sabrá cuando el obligado á contestar, conteste á GENTE NUEVA en nombre de los muncipes. Y si la Redacción de ese benemérito periódico á eso no quiere esperar, que designe un reporter que amparado en el artículo 97 de la Ley municipal, acuda diligente los sábados al Salón donde aquel ha de reunirse, y de esa manera, la realidad tomará cuerpo y el deber de información se habrá cumplido.

¿Que la Comunidad de regantes va ya para un siglo que fosilizó á la Junta Directiva? Eso cuentan, y de ser una superchería, ya hablará el que deba hacerlo, con demostración cumplida de que aquella flagra ó resplandece.

Que en el lugar de tu narración existe un representante en las alturas, que el pobre señor se pasa la vida preguntando á sus electores: ¿qué hago? ¿qué necesitan? ¿Si estoy deseando de serles útil y no encuentran en qué!

Una cosa parecida á nosotros acontece, pero nuestro diputado es más precavido aún y más amante del distrito, hasta el punto de haber dispuesto se coloque un gran buzón á la puerta del Cabildo para que en él depositen sus querellas los vecinos; pero gratamente sorprendidos nos entera GENTE NUEVA que si nuestro representante en Cortes no se cuida de los asuntos del distrito es porque nada se le pide aunque responde siempre bien cuando se le hace alguna indicación. Si no supieramos á fondo la delicadeza del que tales cosas dice, creeríamos, sin malicia, que de hacer un tropo de sentencia se trataba.

En el pueblo de tu historia hay una Cámara Agrícola que no trabaja ni se congrega porque allí no hay rémoras ni obstáculos y los campos marchan viento en popa. Pues Berja tiene otra Cámara de esa misma clase, que no hace todo lo que debiera, aunque aquí marcha la agricultura viento en proa. Sin embargo, he de decirte, á tí el del país peregrino, que su archivo está abierto esperándote para que tomes algunos apuntes de su sincera labor.

Refiriéndonos tan solo á aquello

Agente líquido RADIUM

ya conocido hasta el día; para combatir el Oidium (ceniza) obteniendo un beneficio de un 80 por 100 sobre el azúfre

es para su empleo y se garantiza el buen resultado. Recomendado por las estaciones Entomológicas del Estado.

AGENTE DEPOSITARIO

Gaspar Ibarra Salmerón

Calle de la Iglesia.--BERJA

LAEZ

EN GUS-

DNOMIA,

Marquez y Santa Maria

Tegidos y novedades de todas clases

que sea más nuevo, he de enterarte que el año pasado ésta Cámara Agrícola consiguió la visita oficial de una Comisión de Ingenieros Agrónomos que trajeron el encargo de emitir dictámen al Gobierno sobre los estragos causados por el *mildiu* en nuestros parrales, y aunque aquellos calculásen en más del 90 por 100 los daños sufridos, yo me atrevería á jurarte que, si á pesar de esa fuerte base para obtener compensaciones del Estado nada obtuvimos, la culpa habrá que imputársela á ese maldito hormiguero indefinible de intrigas políticas que como siempre se ufanan en contrarrestar las iniciativas más nobles y empeños mejores.

Además, puedo ofrecerte datos completos de la campaña que nuestra Cámara Agrícola libró en el gravísimo y anterior problema de los azufres; y forzosamente tendrías que conceder que se trabajó mucho, que celebraron sesiones y se desembolsaron algunos cientos de pesetas del chaleco de unos cuantos. Respondieron casi todas las entidades agrícolas de España al llamamiento clamoroso de esta Cámara, y respondieron también los pueblos de la provincia y toda la prensa de Almería; y cuando el Gobierno vió la justicia de nuestra demanda y la actitud razonada y decidida de dicho organismo,

simbolizado en aquel hermoso mitin que recordarás, ese Gobierno desafecto á nuestros intereses, por vez primera nos escuchó, tomó cartas en el asunto, y en reunión celebrada ante el Gobernador civil inierino Sr. Esteban Navarro y la Junta provincial de Subsistencias, quedó transigido nuestro pleito con una economía para Berja de 70 á 80 000 pesetas, como puedo demostrarte con documentos que no admiten duda. ¿Y qué pasó más? Pues pasó, que la Cámara Agrícola de esta ciudad, facilitó unos 2.000 quintales de azúfre á los parraleros que fueron á pedirselos, y los obstruccionistas sistemáticos y enemigos del bien ageno para calmar su ira, los trageron directamente de las minas á mayor precio. lector, y si digo de inferior calidad, no miento.

Esta es la verdad escueta de la última actuación de la Cámara Agrícola de Berja, y todo esto vendrá á explicarte la causa de su quietud en este año; pero aunque de ella no se acuerden nuestros paladines á la hora de dar á cada uno lo que es suyo, ni la tengan presente siquiera al recontar las fuerzas del país que pudieran levantarlos, la reunión de veros celebrada en Almería el día nueve que habrás leído en los periódicos del diez, mirando un poco más lejos

ro, no hay más remedio; habla el corazón y al corazón es imposible amordazarlo para que calle, para que deje de expresar lo que siente.

Hijos del distrito de Berja!; hay que despertar del letargo en que estamos; hay que sacudir el marasmo que se ha apoderado de nosotros y que nos ofusca los sentidos, nublando nuestros ojos de tal forma, que no vemos la triste realidad de las cosas, el cuadro horroroso y trágico que ante nuestra vista tenemos. Hay que unirse; hay que luchar, y unidos y luchando, difundir la cultura, base fundamental de las naciones, cimiento del edificio de los pueblos. Por eso dedico a GENTE NUEVA este trabajo; á vosotros, que habeis surgido á la luz pública orgullosos y entusiastas; que habeis venido al mundo de las letras con ánimos de lucha y de pelea; que camináis con la mirada puesta en un bello ideal de resurgimiento y cultura. A vosotros os lo dedico; porque nadie mejor que vosotros podía servir de estímulo y acicate, para levantar el decaído espíritu de nuestro distrito, encauzándolo por la senda del bien y del progreso.

BALDOMERO ALFÉREZ SÁNCHEZ
Dalias Mayo de 1918

ce algún tiempo, necesita un despertar que la impulse y la lleve al ansiado porvenir que todos deseamos

Ese despertar sois vosotros, los que tan dignamente habeis creado cosas tan útiles y necesarias como es GENTE NUEVA, que sin ningunos fines partidarios se lanza á la publicidad, para defender á todo trance cuantos asuntos se relacionen, en mejoras de nuestra amada tierra que desde el comienzo de la guerra se ve en una situación bastante crítica y angustiosa

¡Contamos cuatro años de guerra! Cuatro años de insupportable angustia para nuestro pobre pueblo, que ve su única riqueza desaparecer entre unas y otras manos, dejando arruinados á los parraleros que escasamente vienen sacando para cubrir los gastos de fletes, embases, y demás utensilios necesarios para dicha faena.

¿Qué sera dentro de cuatro meses, pregunto yo, ahora? ¿Habrá barcos que puedan transportar nuestras uvas á los mercados extranjeros? El tiempo se pasa, el día se viene encima y necesitamos que vosotros que empezais ahora á vivir, alzéis vuestro grito en las columnas de GENTE NUEVA, para que sepan nuestros gobernantes que existe en el mapa de España, un pueblo llamado Berja que necesita lo tengan más en la memoria.

No olvidar á los pobres parraleros

título de mi artículo que V. bondadosamente comenta con gracejo incomparable.

Evoca la máxima Benaventiana de que en cada ciudad hay dos Ciudadanos, y al desear visitar la vuestra para regocijo del arte y del buen gusto, no encuentro el torcido camino que a ella me conduzca, pero mi espíritu con su pensilidad características se inquieta, y recordando el nombre de su país, vuela en busca de las hadas que se llamaron Viviana, Aria, Esterella, Morgana, Melusina, Dama Verde y tantas otras para que la quien al aposento dichoso y loco de entusiasmo pasear al vergel de vuestra historia, más al llegar. ¡Oh decepción inmensa!—no fuistes igualmente justos glorando sus bellezas y ocultando sus fealdades.

Existe en vuestro pueblo un caudal enorme de agua suficiente á regar su fértil vega, pintoresca extensión de terreno que no debierais tener en vuestras manos, porque su cultivo es grosero y rutinario y no sacais el jugo que ella es capaz de rendiros, y aún que digisteis que no se filtra gota, yo la he visto dar constantes quebros en las acequias gueros á las revendedoras, faltando á las ordenanzas de S. S.?

Han salido para Almería, Linares y Cartagena, nuestros amigos don Lucas y don Nicolás Salmerón.

Han regresado de Madrid y Almería, respectivamente, los estudiantes de derecho al magisterio, nuestros compañeros, Lorenzo Gallardo y Rogelio Prior.

De Málaga, Telesforo y José González Lupión, José M^o Ibarra Sánchez, Laureano Godoy Alcazar y Antonio Joya Godoy.

De Motril, el empleado de la compañía de automóviles Alsina y Graell, y particular amigo, Luis Vazquez Rios.

De Almería, después de brillantes exámenes en aquella Normal, la Srta. Maria Espinosa López.

De Fondón el médico de esta don Enrique Martínez y nuestro compañero de Redacción Arturo Navarro Padilla.

De Murtas don Francisco López

y su bella hija Teresa.

A todos nuestra bienvenida.

Con gran satisfacción hemos recibido la visita de nuestro corresponsal en Dalias, el inspirado poeta, Don Gabriel Baena Alférez y de nuestro particular amigo don Francisco Maldonado Valverde.

Ha sido destinado á la Estafeta de Almería el jefe de Telégrafos de esta don Juan Berenguer, habiendo sido nombrado en sustitución don José Gutierrez Ortiz.

Hemos saludado á don José Luque Moral, director de la clínica veterinaria recién instalada.

Felicitemos con grande efusión á nuestro colaborador don Manuel Salmerón, por su triunfo literario en el último certamen de «Blanco y Negro».

También hemos tenido el gusto de recibir la visita de nuestro amigo, don Juan Diego Godoy, procedente de Alcolea.

Sr. Alcalde: ¿Ha olvidado S.S. que existe un convenio entre los comerciantes de esta plaza de cerrar sus establecimientos los domingos á la una de la tarde?

Si no lo ha olvidado, ¿cómo consiente que muchos de ellos falten tan descaradamente á lo convenido?

Invitamos á S. S. á que verifique una inspección y se convencerá de la veracidad de nuestra denuncia, y esperamos imponga los correctivos necesarios á aquellos que esto han tomado á guasa ya que los derechos de la dependencia son más sagrados de lo que parece. Nada más por hoy sobre este asunto.

LOS DUENDES

Comunicamos á nuestros colaboradores espontáneos que á todo trabajo que bondadosamente envíen á esta redacción se asignará un número de orden á fin de observar rigurosamente un turno de publicación; excluyendo, como es natural de este turno á aquellos que por su índole sean de completa actualidad. Ningún trabajo firmado con seudónimo se admitirá si no consta á la redacción el nombre del autor.

Imp. PELAEZ. Murcia, 2. Almería.

GENTE NUEVA

Azufre líquido RADIUM

El mejor insecticida conocido hasta el día, para combatir el Oidium (ceniza) á pesetas **1,50 el litro**, obteniendo un beneficio de un 80 por 100 sobre el azufre en polvo.

Se dan instrucciones para su empleo y se garantiza el buen resultado. Analizado y aprobado por las estaciones Enológicas del Estado.

AGENTE DEPOSITARIO

Tomás Ibarra Salmerón

Placeta de la Iglesia.--BERJA

Imprenta PELAEZ

PARA IMPRESOS DE BUEN GUSTO, PERFECCIÓN Y ECONOMIA,
:: DIRIJIRSE A ESTA CASA ::

Especialidad en los trabajos comerciales

Calle de Murcia, núm. 2.--ALMERIA

Representante en Berja, Luis Enciso Zapata

Márquez y Santa Maria

Tegidos y novedades de todas clases

Gran surtido en pañería

y driles para verano

PLAZA DE LA LIBERTAD

Antonio Marin Sánchez.-Berja (ALMERIA)

REPRESENTACIONES

Anisados, azafrañes, azúcares, avellanas, alpiste, anís, cacao, café, crudos tueste natural y torrefactos, chocolates, jabones, de labndera y tocador, MUEBLES : : Pimentones, salchichones, pasas, pulpa seca para el ganado, thés, vinos, y otros artículos

Venta en comisión de todos los productos, marca TUPINAMBA.

AGENCIA DE SEGUROS

Automóviles marca METZ, Bicicletas, y accesorios. varias marcas, Máquinas de escribir varios sistemas, nuevas reconstruidas; y de ocasión. Cámaras fotográficas, Fonógrafos, y discos. Relojes de Oro, al contado y a plazos.

Azufre líquido RADIUM, Depósito directo de D. C. HAMPOLO

Se facilitan muestras gratis para ensayarlo. En partidas importantes se hacen contratos condicionales a pagar visto el resultado.

Precio UNA PTA. litro si bre vagón, Puerto de Santa Maria

Lea V. el próximo Domingo
GENTE NUEVA
 Selectos originales
 iniciativas renovadoras

TORRES PAYÁ

Colaborador fotográfico de "Blanco y Negro"

Fotografía y ampliaciones

= Calle Chiclan =

¿Quieren tomar buen café?

Comprar el que tuesta diariamente

Francisco Vazquez Gallardo

Cemento rápido y portland

Materiales de construcción de todas clases

José Cabrera Orberá

FUENTE DE TORO

ARTURO NAVARRO R.

BERJA (Almería).

CASA FUNDADA EN 1890

DEPOSITARIO para la
 provincia de Almería de
 los acreditados **GUANOS**
 Y **PRIMERAS MATE-**
RIAS para abonos marca

"ABONOS MILÁ"

Sulfatos de hierro y co-
 bre, azufres y maquina-
 ria agrícola

ALMACENISTA EXPOR-
TADOR de plantas aro-
 máticas, medicinales, aro-
 mático medicinales, texti-
 les e industriales

COMPRAVENTA en co-
 misión de lanas, miel y
 cera de abeja, higos, uvas,
 almendras, metales, plo-
 mo y demás productos del
 país

AGENTE REPRESENTAN-
TANTE de salazones, con-
 servas, coloniales, embu-
 tidos, galletas, chocolates,
 dulces, pastas alimenti-
 cias, cereales, jabones,
 vinos, aguardientes, **CO-**
NAC DOMECCQ muebles,
 etcétera, etcétera

SASTRERIA

Baldemero Payá Fleoba

Economía y elegancia
Placeta San Pedro

PASTELERIA Y CONFITERIA

José Sánchez Callejón

Se sirven bodas y bautizos
Prontitud y esmero